



Presidencia de la República

Fecha: 2 de septiembre de 2021

Resumen: S.E. el Presidente de la República, Sebastián Piñera Echenique, presenta el Plan Nacional 2021-2022 de Protección contra Incendios Forestales

Muy buenas tardes.

Señoras Ministra, señores Ministros, señor Delegado, señores General Director, Director General y, por sobre todo, a los protagonistas del día de hoy que es un equipo humano de extraordinaria calidad porque hoy vamos a presentar nuestro plan para combatir y, antes, prevenir la temporada de incendios de este año 2021-2022.

A lo largo de la historia la humanidad ha sufrido todo tipo de catástrofes y todo tipo de adversidades, pero muy pocas veces en la historia hemos tenido que enfrentar amenazas de proporciones planetarias que, en el fondo, ponen en riesgo, simultáneamente, a todos los pueblos y todos los territorios del mundo y, además, ponen en riesgo la sobrevivencia de la especie humana sobre el Planeta Tierra.

La pandemia del coronavirus, la crisis climática, el calentamiento global pertenecen a este tipo de amenazas.

Pero hoy día estamos viviendo una nueva amenaza que ya lleva 13 años, pero que cada día se hace más grave y requiere mayor decisión porque estamos viviendo la peor sequía en la historia de nuestro país y uno de los inviernos más secos en la historia de nuestro país.

Y, además, sabemos que en el mundo entero la frecuencia y la intensidad de los incendios forestales se ha ido incrementando en forma alarmante, como lo demuestra lo que hemos visto en los



noticiarios, los incendios forestales en la costa oeste de Estados Unidos y en países como España, Italia, Francia, Grecia, Portugal, Turquía, Sudáfrica.

Quiero decirlo en forma muy clara, los bosques de nuestro país son vida y tenemos que protegerlos. Los bosques cubren una superficie de más de 17 millones de hectáreas y representan el 23% del territorio, de la superficie de nuestro país, pero son mucho más que eso, son parte de nuestra identidad, de nuestro paisaje, de nuestra geografía, pero, también, son nuestros mejores aliados en la lucha contra el cambio climático y el calentamiento global porque juegan un rol clave en la absorción de los gases de efecto invernadero, en la regulación de los flujos de agua y en la regulación del clima.

Por eso, proteger nuestros bosques del fuego es proteger nuestras propias vidas.

Por estas razones nunca debemos bajar la guardia frente a la grave amenaza que significan los incendios forestales y, particularmente, en esta temporada que viene porque, dadas las condiciones de la mega sequía, la falta de lluvia, la vegetación reseca y estresada, los fuertes y cambiantes vientos, las altas temperaturas, estamos pronosticando que esta temporada de incendios forestales va a ser una temporada especialmente difícil y exigente.

Afortunadamente, nos hemos preparado a conciencia y hemos puesto todos los recursos disponibles y tenemos un gran equipo humano que está aquí con nosotros.

Hoy vamos a presentar el Plan de Prevención, Combate y Control de Incendios Forestales para la Temporada 2021-2022.

Antes las temporadas duraban entre octubre y marzo ahora se están extendiendo y han partido mucho más temprano y, probablemente, van a terminar mucho más tarde.





El plan que presentamos hoy día fortalece la presencia de toda la capacidad de nuestro país para combatir los incendios; brigadistas, aeronaves, vehículos especializados, equipamiento tecnológico.

Hemos comprometido casi 70 mil millones de pesos para combatir los incendios y esto, sumado a un aporte equivalente que hacen las empresas privadas, nos permite contar con un presupuesto cercano los 140 mil millones de pesos, uno de los presupuestos más grande que hemos tenido en la historia de nuestro país.

Este plan se basa, por supuesto, en los conocimientos y las experiencias que hemos acumulado en Chile en materia de combate a los incendios e incluye la valiosa y admirable labor y colaboración de instituciones como CONAF, ONEMI, Bomberos, Municipios, Carabineros, Fuerzas Armadas, CORMA y empresas forestales, pero, además, incorpora las recomendaciones de los principales expertos mundiales en materia de prevención y combate de incendios forestales con los cuales hemos podido conversar en los últimos días.

El plan incorpora 62 aeronaves que incluyen helicópteros, aviones anfibios, aviones cisterna, aviones de coordinación, algunos de ellos están a mis espaldas, lo que representa la mayor cantidad de recursos aéreos en la historia de los combates a los incendios forestales en nuestro país.

Además de eso, más de 3.000 brigadistas distribuidos en 270 brigadas terrestres que van a combatir de día y, algunas de ellas, también de noche y que están entrenadas y equipadas para combatir los incendios.

A esto se suman 27 brigadas de refuerzo del Ejército y la Armada que pueden agregar 603 efectivos adicionales.

Pero, además del esfuerzo que hace el Estado, también tenemos el aporte del sector privado y de las empresas forestales que, en materia de aviones y brigadistas, prácticamente, hacen un aporte equivalente





al que hace de Estado y al funcionar como sistema coordinado y unificado más que duplicamos, actuando juntos, la capacidad de combatir los incendios.

Además de esto, CONAF cuenta con 65 torres de observación, 20 centrales de coordinación y, también, cuenta, CONAF, con vehículos especializados para el control del fuego como camionetas lanza espuma retardante, puestos de mando móviles satelitales para poder planificar y coordinar mejor el combate a los incendios, camionetas cisterna de ataque inicial porque mientras antes llegamos a apagar un incendio más posibilidades tenemos de evitar el daño que los incendios forestales generan.

También CONAF cuenta con vehículos pesados, con drones, en fin. Mucho equipamiento y mucha tecnología.

Pero, además, CONAF cuenta con las más modernas herramientas tecnológicas para poder monitorear el comportamiento del fuego, su velocidad, su dirección, su intensidad, su altura, especialmente ahora que vamos a, probablemente, observar tornados de fuego, como está ocurriendo en otras partes del mundo.

Y un programa de predicción de incendios para poder anticiparnos que se llama “Botón Rojo” que nos permite identificar en forma temprana las zonas de riesgo considerando los factores de temperatura y humedad.

Y todo esto ¿qué permite? Optimizar y fortalecer la capacidad de combatir y apagar los incendios.

En la vida y muy especialmente en el combate de incendios forestales siempre es mejor prevenir que curar.

Por estas razones el Gobierno y CONAF hemos puesto en marcha un programa que llamamos “Comunidades Preparadas” que, con una alianza con las empresas de la Corporación Chilena de la Madera,





hemos podido capacitar a las comunidades en medidas para prevenir y mitigar los efectos de los incendios como mantener los techos y las canaletas libres de hojas, mantener despejados los caminos, construir cortafuegos, podar árboles bajo tendidos eléctricos y muchas otras medidas más.

Pero hay un factor que nunca vamos a dejar de resaltar su importancia porque para disminuir los incendios forestales no solo necesitamos más recursos humanos, más equipamiento, mejor tecnología, tal vez lo más importante es el compromiso y el aporte no solamente de estas instituciones que se dedican a combatir los incendios, sino que de toda la ciudadanía en prevenir estos siniestros.

No debemos olvidar que en Chile -y está cifra grábensela en la cabeza- más del 99% de los incendios forestales son causados por la acción humana, ya sea por accidente o por intencionalidad. Y, de hecho, la intencionalidad ha estado creciendo. En la temporada pasada casi dos tercios, dos tercios, de los incendios forestales en las Regiones del Biobío y la Araucanía fueron provocados en forma intencional.

Por esto, nuestro Gobierno va a ser y ha sido severo e inflexible en la persecución de estos crímenes que, de acuerdo a nuestra legislación, son castigados con penas de hasta 20 años de cárcel

Quiero terminar estas palabras convocando a todos mis compatriotas a tomar conciencia del riesgo de los incendios forestales y del valor de los bosques de nuestro país porque la sequía, la falta de lluvia, las olas de calor, la vegetación seca que estamos observando hoy día son condiciones ideales para que una chispa de una fogata mal apagada o para que una colilla mal apagada termine provocando un incendio forestal y consuma en pocos minutos la flora, la fauna, los árboles que tardaron décadas y décadas en crecer y que son esenciales para la vida humana.





Por eso, quiero pedirles a todos mis compatriotas que cuidemos nuestros bosques, que extrememos, durante esta temporada que ya se inició, las precauciones y los cuidados para evitar los incendios forestales.

Cuidemos nuestros bosques porque los bosques son vida.

Muchas gracias.

